

Cens 74 Juan Vucetich

Educación Para La Salud

Turno: Noche Curso: 2º1º, 2º2º, 2º 3º

Título de la Propuesta: La Salud en la Argentina.

Actividad 1: Observar el video: Sistema **Sanitario Argentino actual:** <https://youtu.be/cyU-59Jt4uk> Y luego responder: ¿Cuáles son los principales componentes que integran el Sistema Sanitario Argentino?

Actividad 2: ¿Qué componentes integran el sistema sanitario de nuestra provincia?

Investigar cuales son los recursos sanitarios más próximos a tu domicilio y completar la siguiente ficha:

Nombre de la entidad:

Dirección y teléfono:

Naturaleza del recurso sanitario (Hospital, sanatorio, clínica, salita de primeros auxilios):

Especialidades:

Actividad 3:

Lee atentamente la siguiente **nota periodística**, y redacta un párrafo que incluya tu punto de vista sobre el sistema sanitario argentino y lo aprendido durante el curso.

Las grandes desigualdades del sistema sanitario en Argentina

La democracia argentina aún no ha resuelto las desigualdades que reproduce el propio sistema de salud. Si bien la población en su conjunto tiene la posibilidad de acceder a los servicios ofrecidos por el sector público, aún persisten brechas importantes y asignaturas pendientes, especialmente en lo relativo a su calidad. Por un lado, el gasto total en servicios de atención de la salud supera el 8,5% del PIB, uno de los niveles más elevados de América Latina. Por el otro, existe una deuda social con las poblaciones más pobres.

Cens 74 Juan Vucetich

El sistema de salud en Argentina es uno de los más fragmentados y segmentados de Latinoamérica. Está compuesto por los sectores público, privado y del seguro social. Uno de cada tres argentinos cuenta solo con el primero, que está conformado por los ministerios nacionales y provinciales, y la red de hospitales y centros de salud que prestan atención gratuita a toda persona que lo necesite. El privado incluye a más de un centenar de entidades de seguro voluntario llamadas empresas de medicina prepaga. Por último, el seguro social obligatorio está organizado en torno a las obras sociales, nacionales y provinciales, que es una cobertura adicional para los empleados registrados.

“El 100% de la población argentina, los ciudadanos, los residentes, incluso las personas en tránsito, tiene derecho a atenderse en cualquier establecimiento del sistema público del país. Pero esto no significa que no existan barreras geográficas o culturales que dificultan la atención oportuna. Tampoco garantiza la calidad. Existen diferencias muy importantes en los resultados entre las provincias más pobres y las más ricas”, explica el ministro de Salud, Adolfo Rubinstein. Aunque asegura que médicos no faltan: “Hay más clínicos que especialistas y están mal distribuidos”.

Una sobredemanda del sector público es lo que se observa cuando se recorre el país. Eso hace que el sistema ponga barreras de acceso

Para la investigadora del Instituto de Investigaciones Epidemiológicas de la Academia Nacional de Medicina de Buenos Aires, María Eugenia Esandi, las dificultades en el acceso se traducen en muertes, injustas y evitables: “La falta de acceso a medicamentos, los tiempos de espera para acceder a una cirugía, las dificultades para acceder a algún tipo de tratamiento oncológico, son todas formas en las que se manifiesta la inequidad”.

En relación con la infraestructura, Esandi comenta: “En 2016, el gobierno provincial impulsó un plan de fortalecimiento hospitalario, en el que se priorizaron los servicios de emergencias y quirófanos, para el cual se destinó una inversión inicial de 1.000 millones de pesos argentinos [unos 34 millones de euros]. Sin embargo, se ha estimado que para recuperar y poner los hospitales provinciales en condiciones, será necesario sostener la inversión durante por los menos ocho años, lo cual subraya la importancia de contar con programas de inversión permanente”.

Cens 74 Juan Vucetich

Tema: Epidemiología y salud pública.

La **epidemiología** es la disciplina que estudia las causas, la distribución, la frecuencia, las relaciones y el control de los factores que se relacionan con la salud y con la enfermedad en la población humana.

¿**Para qué sirve?** En los estudios epidemiológicos se tienen en cuenta los factores ambientales y sociales. Son cruciales para obtener información acerca de los grupos de la población que tienen más riesgo de contraer una enfermedad determinada, así como las medidas que se deben tomar para curarla.

Epidemia:

Para que una enfermedad sea considerada una epidemia la cantidad de afectados debe superar el número habitual de casos esperados. En nuestro país se puede mencionar casos como el de la poliomielitis (1956), la del cólera (1992-1999) y la del dengue (2016).

Endemias

Si una enfermedad persiste durante años en un lugar determinado, ya no se habla de epidemia sino de endemia. En nuestro país se consideran endemias al mal de Chagas-Mazza y la fiebre hemorrágica argentina.

Pandemias

Cuando una enfermedad se extiende a través de varios países y continentes y supera el número de casos esperados, se habla de pandemia. La peste bubónica, la viruela y el SIDA son ejemplos de pandemia.

Actividad 4: a- Clasifica el tipo de enfermedad según sea epidemias, endemias o pandemias.

Viruela ---

Chagas-Mazza ---

Cólera ---

Ébola ---

Zika ---

Hantavirus --

B-- Responder: ¿Es posible decir que los accidentes de tráfico, que provocan muchas muertes al año, son una nueva epidemia? ¿Por qué?

Cens 74 Juan Vucetich

Patologías prevalentes en la Argentina

¿Sabías que las condiciones de un país condicionan la aparición de determinadas enfermedades?

En nuestro país, la calidad de vida de la población no es uniforme y no todas las personas tienen acceso a los mismos servicios de salud

Enfermedades vinculadas a la pobreza

La desigualdad en la salud de los argentinos también se puede comprobar con la distribución de las enfermedades que típicamente se ensañan con la pobreza, como la tuberculosis o el mal de Chagas. En Argentina se calcula que más de un millón y medio de personas padecen este último, o sea, un 4% de la población. Este es uno de los principales problemas de la salud pública en la región chaqueña, ya que el insecto que la transmite habita en áreas rurales de clima cálido y seco. Además, anida en las casas con paredes sin revoques, techos de paja y corrales o gallineros. La enfermedad se relaciona con las condiciones de mantenimiento de las viviendas y puede llegar a ser mortal.

Entre las distintas provincias también se observan profundas desigualdades en relación con la tuberculosis. Salta, Jujuy y Formosa tienen tasas de 47,8, 47 y 39,2 por cada 100.000 habitantes, más del doble de la media nacional.

Según el ministro de Salud de la Nación Argentina, si bien en el país todavía hay bolsones de chagas y tuberculosis, el 80% de las muertes y discapacidades tienen que ver con dolencias crónicas como las cardiovasculares, el cáncer y la diabetes. “Las nuevas enfermedades de la pobreza están asociadas a estilos de vida”, destaca Rubinstein.

“La forma de lograr un menor impacto con estos males es aumentando la inversión en prevención. Es muy importante la detección temprana y democratizar el acceso a la prevención”, destaca Daniel Maceira, investigador del Centro de Estudios de Estado y Sociedad (Cedes)

Actividad 5: Luego de leer el artículo responder:

- a- ¿Cuáles son los factores que influyen en la aparición de las enfermedades mencionadas?
- b- ¿Cómo se pueden Prevenir?

Vamos a repasar lo aprendido

Cens 74 Juan Vucetich

Enfermedades más comunes en la Argentina.

Mal de Chagas: Es la mayor endemia en nuestro país: Cada año unas mil personas mueren por esta enfermedad.

Diabetes: Argentina supera la media mundial de adultos con diabetes. Según datos oficiales sobre esta enfermedad, en Argentina se estima que una de cada 10 personas mayores de 18 años tiene algún tipo de diabetes

Enfermedades cardiovasculares: En promedio mueren 112 personas cada 5 minutos son las responsables del 30% de muerte que se producen en el país cada año.

Enfermedades celíacas: Tiene mayor incidencia en mujeres que en varones. Y se calcula que 1 de cada 100 habitantes pueden ser celíacos.

Cáncer: los de mayor incidencia en varones son el de pulmón y próstata y en el varón de mamas y úteros.

Tuberculosis: Se manifiesta en poblaciones superpobladas y con altos índices de desnutrición.

Por Consultas comunicarse a los siguientes correos. Gracias.

rizzettoisa@gmail.com

delfi.busa67@gmail.com

adrianlozano@hotmail.com

Director: Gustavo Lucero